



## *H. Cámara de Diputados de la Nación*

### **PROYECTO DE REOLUCIÓN**

*La Cámara de Diputados de la Nación Declara:*

Manifiestar su rechazo al curso dictado a formadores de docentes encargados de implementar la Educación Sexual Integral, organizado por la Secretaría de Educación del Ministerio de Capital Humano con la ONG Teen Star, y su oposición a que los mismos se repliquen en otras jurisdicciones del país.

Repudiar la tercerización de tareas educativas y en particular de formación docente en organizaciones religiosas, y exigir formación educativa estatal, gratuita y en servicio, basada en criterios laicos, científicos y respetuosos de los derechos de las infancias, las mujeres y diversidades. Defender el derecho a una educación libre de prejuicios y adoctrinamiento religioso.

Solicitar al Ministerio de Capital Humano y a la Secretaría de Educación, que informe respecto de todas las actividades realizadas y a realizar junto a la ONG Teen Star, y que brinde toda la información relativa a los cursos de capacitación docente que se realicen desde dicha Secretaría en las distintas jurisdicciones del país.

Expresar su defensa de una educación sexual integral laica, científica y respetuosa de las diversidades. Brindar todo su apoyo a las y los docentes que se dedican a impartirla.

***Vanina Biasi***

***Mónica Schlotthauer***  
***Christian Castillo***



## FUNDAMENTOS

Sr. Presidente:

En su exposición en la comisión de presupuesto y hacienda de esta cámara, el Secretario de Educación, Carlos Torrendel, reconoció la realización de cursos de capacitación docente con la ONG Teen Star organizadas por la cartera que él preside. Lo hizo en respuesta a nuestra interpelación frente a la información periodística que denunciaba que el Ministerio de Capital Humano contrató a una ONG con fuertes vínculos con el Opus Dei para capacitar docentes que implementan la Educación Sexual Integral en distintas jurisdicciones. Una actividad realizada en el Salón Blanco del Palacio Sarmiento (ex Pizzurno), sede de la Secretaría de Educación, convocada bajo el título “Encuentro Afectividad y Sexualidad- ESI”, que se presentó como una “alfabetización emocional” y como parte de un “plan de fortalecimiento de la ESI”, con la intención del replicarla en el resto de las provincias.

[El día previo, 23 de octubre, la periodista Mariana Carabajal publicó un artículo en Página 12 donde denuncia](#) que “la ONG se llama Teen STAR (siglas que, en inglés, significan Educación Sexual en el contexto de la Responsabilidad Adulta) y su líder está relacionada con grupos conservadores ligados al partido Republicano de Estados Unidos, y a agrupaciones antiaborto.” Denunció asimismo que se trata de “una ONG chilena que promueve la abstinencia sexual --siguiendo rigurosamente los lineamientos de la Iglesia Católica-- para prevenir embarazos en adolescentes, para capacitar a docentes que implementan la Educación Sexual Integral en distintas jurisdicciones”. La capacitación “estuvo a cargo del director ejecutivo de Teen STAR, un ingeniero en administración de empresas de nombre Miguel del Río Vigil. En ese espacio, se propuso enseñarles a las alumnas a auto diagnosticarse un desarreglo hormonal frotándose un brazo con una cuchara o tenedor de metal: si aparece una erupción, el diagnóstico sería positivo”.

La presidenta de TEEN Star Internacional es la endocrinóloga Pilar Vigil, autora del libro “Amar y ser amado”, que en Brasil publicó Canção Nova, la editora del Opus Dei. Miguel del Río Vigil es su hijo. Además. Vigil además está relacionada con la app Femm, un monitor o calendario del ciclo menstrual, que también recomienda la abstinencia sexual como único método para la planificación familiar y pone en duda la eficacia de los anticonceptivos. The Guardian reveló que la app tiene como principal fuente de financiamiento las donaciones de privados, entre ellos los de Chiaroscuro Foundation, respaldada principalmente por Sean Fieler, un millonario católico conservador de Nueva York. Según el diario británico, Femm ha sido constantemente financiada por grupos conservadores, ligados al partido Republicano de Estados Unidos, y por agrupaciones antiaborto.

Una de las referencias bibliográficas que menciona el programa de la capacitación es un artículo de coautoría de Pilar Vigil y otros profesionales chilenos titulado “Prevención del embarazo adolescente: una intervención controlada aleatoria centrada en la abstinencia en una escuela secundaria pública chilena”, publicado en 2005 en Journal of Adolescent Health. Todo el artículo versa sobre los beneficios “la intervención de educación sexual TeenSTAR, centrada en la abstinencia”, como herramienta para prevenir embarazos en la adolescencia.

De acuerdo con la información disponible en su página web, Teen STAR tiene presencia en más de 50 países. En 2019 la ONG desembarcó en la Argentina por primera vez con un taller en la Diócesis de Córdoba y otro curso, entre el 28 de noviembre y el 1° de diciembre en la sede de Puerto Madero de la Pontificia Universidad Católica Argentina Santa María de los Buenos Aires (UCA). [La Agencia Informativa Católica Argentina \(AICA\), órgano de difusión del episcopado católico argentino, informó que participaron “directivos, docentes, profesionales de la salud y formadores de educación no formal, y referentes de grupos juveniles y agentes comunitarios”.](#)

El propio secretario Torrendel es egresado de la UCA, obtuvo el doctorado en Ciencias de Educación por la Pontificia Universidad Católica de Chile, y cursó una maestría en Educación por la Universidad de San Andrés. Toda su trayectoria educativa y académica, como estudiante y como docente, fue en instituciones privadas religiosas, ligadas a los sectores más fanáticos contra los derechos de las mujeres y diversidades.

Estamos frente a otro intento del gobierno por arremeter contra el derecho a decidir de miles de jóvenes, negando el conocimiento científico, laico y respetuoso de la diversidad, imponiendo el oscurantismo, principios de sometimiento y subordinación de las mujeres en la sociedad, el rechazo a las identidades de género diversas dentro del colectivo lgtbiq+, y prejuicios religiosos que son contrarios a la igualdad y la libertad.

De acuerdo a lo que informa Página 12, ya estaría acordada otra capacitación con la misma ONG dirigida a equipos técnicos que trabajan en ESI de CABA en diciembre; y también para los de Misiones.

Como complemento de esta política, el gobierno también dismanteló el equipo de capacitación de ESI, que tenía trabajadores y trabajadoras del Ministerio de Educación y talleristas contratados para cada capacitación a docentes en las provincias.

Esta orientación profundamente oscurantista se suma a la eliminación de las partidas presupuestarias destinadas a la ESI en el presupuesto 2025 enviado por el gobierno nacional, junto con el brutal desfinanciamiento de todo tipo de programas destinados a las infancias y adolescencias o los que corresponde a la “salud sexual y procreación responsable”, que si ya eran absolutamente precarios en el pasado, ahora refuerzan la privación de las mujeres y diversidades en el acceso a la información, a los anticonceptivos y a la salud en un modo integral.

En nuestro país la aplicación de la ESI nunca fue fácil, y sigue siendo motivo de una lucha. Todos los gobiernos han sub ejecutado el presupuesto para la ESI y precarizado la formación docente en esta materia. Desde la sanción de la ley en el año 2006, la propia redacción de su articulado fue motivo de una negociación con las iglesias que impusieron el “respeto al ideario institucional” en el dictado de sus contenidos. En un país donde el

sistema educativo está fuertemente colonizado por sectores religiosos, el resultado es la educación en contenidos reñidos y opuestos a una formación científica y libre de prejuicios, que por el contrario refuerzan estereotipos discriminatorios y violentos sobre los géneros y las infancias, impidiendo un trabajo serio sobre problemáticas tan graves y tan extendidas como las situaciones de abuso y violencia y brindar herramientas para su abordaje.

Estos sectores, como la ONG aquí citada, que fueron feroces enemigos del derecho al aborto legal y operan fuertemente contra los derechos de las mujeres y diversidades, son los que promueven el freno a una formación docente científica y laica, es decir: seria y necesaria. Los que se la pasan predicando contra “el adoctrinamiento” en las aulas, muchos de ellos en el gobierno, son los que van a buscar a estas instituciones reaccionarias como usina ideológica para educar a nuestros pibes en relaciones de sometimiento, subordinación y resignación ante las violencias.

La docencia que defiende una educación sexual laica y formativa, que ayuda a las y los niños a detectar situaciones abusivas y a formarlos en la defensa de sus derechos, de su intimidad y de sus decisiones para una vida libre de violencias y de discriminación, lo hace a pulmón y enfrentando la precarización estatal por parte de todos los gobiernos.

Por todos estos motivos, solicitamos a las y los diputados nacionales el acompañamiento del presente proyecto de declaración.